
先行實踐者分享心得 冀公布落實時間表助政策落地

推環保新措施
加快邁碳中和

香港特區政府新一份施政報告在環保方

面穩步推進，除延續以往源頭減廢、加強

回收的理念外，在綠色運輸、噪音規管等

方面亦將有新措施出台。有業內人士近日

接受香港文匯報訪問時認為，現屆特區政

府作風務實，注重效率，希望能夠盡快正

式公布措施的落實時間表，加快香港邁向

碳中和的步伐。惟部分措施牽涉到普通市

民的日常生活，要改變並非易事，執行層

面有諸多可預見的困難。香港文匯報就此

訪問不同措施的先行實踐者和持份者，釐

清癥結，總結經驗，推動特區政府環保新

措施落地。

◆香港文匯報記者 唐文

談及電動車在香港的發展，香港汽車會會長李
耀培感慨良多。他自認對電動車抱有很高好感，
也多次嘗試駕駛，但至今仍未下決心購置，原因
是礙於充電設施不足。「香港其實很適合揸電動
車，地方唔係太大，里程數唔高，我返工每日揸
大概五六十公里，叉一次電就可以用一個星
期。」他指，香港油價沒有政府規管，私家車主
的油價負擔非常重，按他的用量，每月要花約
7,000多元油費，如果改用電動車則僅需支付約十
分之一燃料費。
不過香港由於電動車引進較遲，一般舊式樓宇
大廈的私人停車場沒有足夠電樁，使用公共付費

充電則需要付出不少時間成本，令李耀培卻步不
前。「很多車主像我一樣住在高層大廈，沒有自
家車庫，要按月租車位，但車位並不固定，管理
處也不會為每個車位都安裝充電設施。如果定期
去油站或商場用『super charge』快速插電，首先
要排隊，再算上充滿電的時間，至少要45分鐘，
生活習慣上要有很大改變。」

冀政府規管充電價位
李耀培提到，香港早前已制訂「香港電動車普
及化路線圖」，預計在2035年或之前禁售燃油私
家車，如果充電設施無法就位，恐怕計劃難以如
期進行。他相信今次政府推廣電動商用車（的
士、巴士等），對私家車市場也會有帶動作用，
令商場及停車場有動力安裝更多充電設施，使電
動車普及。他並希望，未來政府能夠像規管電價
一樣，對電動車充電價位進行監管，不再重現油
價高漲的情況。

住宅須設回收箱 千戶屋苑納範圍社區
回收

研究立法要求大型屋苑及屋邨等的物業管理
公司和業主組織，於2024年或以前實施垃圾分類收集，並
交予下游回收商處理。

九龍灣淘大花園是香港率先實行自願回收的大
型私人屋苑之一，約十年間，該屋苑從初期僅回
收廢紙、膠樽、金屬三類廢物，發展到舊衣物、
小型電器、廚餘等10類物品也有回收渠道，並與
回收商建立行之有效的契約機制，其寶貴經驗對
各大屋邨都有借鑒意義。
淘大花園業委會主席葉興國近日接受香港文匯
報訪問時表示，養成回收習慣並非一日之功，業
委會對居民的持續教育至關重要。「我們大概用
了一兩年的時間，才讓大部分人適應怎樣丟垃
圾，有的人開始時直接將沒有清潔過的瓶瓶罐罐
扔進回收桶，這些污染的物品沒辦法回收，回收
物必須保證清潔。我們要將污染物影相、出通
告，貼在電梯裏，讓大家知道。」
除要求居民多做些工夫外，回收點選址便利亦
很關鍵。該屋苑業委會早期將不同種類回收箱分
散在各個樓宇，回收不同棄置物要走多個點，很
不方便；後來改將所有回收箱集中放置在主要公

共平台，效果更為理想。惟葉興國提醒，淘大花
園有約5,000戶、19座樓宇，屬於大型屋苑，小型
屋苑未必有足夠公共場地統一放置多個回收箱，
但仍應以居民「就腳」為宜。
至於屋苑回收的成本，葉興國指，主要集中

在初期購買回收設施方面，當時業委會透過集
資、尋找贊助等方法才湊齊啟動資金 ，但後續
聘請回收商做長期回收服務反而無需太多費
用。「我們回收這麼多種物品，每一樣都找不
同的回收商是不現實，我們就找一間，讓對方
承擔所有回收物的運輸和處理工作，比如對方
是主要收紙，廢紙是有價值的，如果有足夠的
廢紙就能補貼其他服務費用，可能不但不用花
錢還會賺錢，最多的一年我們收了288公噸廢
紙，有賺的就用在屋苑康樂活動，及撥歸管理
費。」
他建議政府的資助盡可能用在屋苑設立智能回

收桶，幫助居民順利渡過起步階段。

香港資源再生總會主席陳錫
琨日前對香港文匯報表示，施
政報告在環保方面着墨雖不
多，但風格上穩紮穩打，有關
政策基本在業界預料之內，業
界對盡快落實抱有期望。他分
析，立法強制屋苑回收是明年
開始執行垃圾徵費的補充機
制，居民為減少購買收費垃圾
袋，會將部分日常垃圾進行回
收，從而衍生屋苑回收的需
求，立法對於居民建立回收習
慣亦有促進作用。
目前常見的回收物分類包括
紙張、金屬、塑膠、玻璃、四
電一腦、小家電、電燈膽及電
池，合共8個分類。陳錫琨表
示，對大部分類別廢物的回收
量不太擔心，惟塑膠和紙張使
用頻繁，回收桶可能很快「爆
煲」，「紙張尤其是紙皮的體
積較大，膠樽更是體積大、重
量輕，一般住宅大堂未必有足
夠地方。」他指，回收商和屋
苑簽訂服務，要符合成本效

益，假設每星期進行兩次回收物運輸，
屋苑就要開闢足夠空間貯存廢物，若要
每日回收，則需要支付更高運輸成本。
對於建立回收商發牌機制，陳錫琨表
示，業界對此普遍歡迎，建議可從政府
早前批出的回收投標合約出發，已中標
機構優先獲發牌照。
另外，早前有木製品回收商建議政府
改善現行回收用途土地規劃，部分回收
廠被定義為「鄉郊工場」，而非「可循
環再造物料回收中心」，令其難以申領
回收基金。陳錫琨亦贊同有關建議，他
指屯門環保園的入駐門檻較高，要數千
萬元投資起步，中小企難以達標，政府
可考慮在其他棕地範圍開闢一塊回收用
地，集中安置中小型回收廠。

安裝中速充電樁 大嶼山西貢先行

拆牆工具須申報 禁用擴音器叫賣規管
噪音

修改《噪音管制條例》，以規管家居裝修噪音及擴音器
叫賣的噪音；設立定額罰款機制，有效控制及改善相關噪
音的滋擾。

消息人士指，特區政府計劃規管重量超過10千克的大型
撞擊式裝修工具，包括破碎機、鑽孔機等，裝修承建商若使
用有關工具裝修住宅單位，需要事先向政府呈報，政府會視
乎工程需要，審批工具使用時間，例如整個裝修工程耗時3
個月，但只需拆除一面內牆，可能只批准在其中部分日期才
可使用大型鑽孔機。政府去年亦推出「寧靜裝修先導計
劃」，鼓勵裝修業界使用可達到相若效果的寧靜裝修工具，
則無需進行申報。
另據消息人士指，政府將立法禁止店舖使用擴音器在公眾

地方叫賣，違者將處以罰款；人聲叫賣暫不受規管，在指定
場地舉辦大型活動，亦可使用擴音器。

施政報告

擬實施措施

香港建造業總工會職業安全健康總幹事潘偉
傑表示，推行寧靜裝修主要涉及兩項成本：工
具和時間。這對業界本身影響不太大，業主反
而需要承擔更多。
工具方面，他指，裝修師傅使用的工具，大
多由判頭提供，也有少數自帶工具，但使用原
則不外乎是「唔用到爛就唔會主動換」，因此
若要推動業界使用寧靜裝修工具，政府可考慮
主動資助判頭更換，才能達到廣泛效果。
至於時間成本，潘偉傑解釋，舊屋裝修分許
多工序，第一步通常是「打拆」上一任屋主留
下的裝潢，或是更改屋內布局（如拆牆），會
產生較大噪音，此外安裝地板、砌磚以及安裝
櫥櫃階段，因為需要鎅開木料、瓷磚等，也會

發出噪音，其他裝修工序則相對安靜，最後階
段亦會偶有鑽孔。「一般而言，每個工序負責
的師傅不同，都是完成一個再做下一個，不會
跳來跳去，與新法例衝突不大，裝修公司在這
方面有自我規範，但立法之後可能日間工作時
間短一些，原來需要一工（一個工作日）完成
的工作，現在要變成兩工，成本就會轉嫁到小
業主身上。」他預計，立法完成後，業界向業
主進行解說會較有理據，避免產生爭拗。
對於使用指定工具需要申報，潘偉傑建議，可
參照目前的搭棚申報手續，在開工前三天向勞
工處申報高危工序。他亦建議，政府應關注裝
修業界防塵保護不足的問題，除寧靜裝修工具
外，亦應提供防塵保護裝備，照顧工友健康。

施政報告

擬實施措施

綠色
運輸

明年起將試行新一代電動的士、氫燃料電池雙層巴
士及重型車輛；未來3年，將在7,000個政府建築物
停車位加設充電設施；2027年底前將投入約700輛
電動巴士和約3,000輛電動的士。

施政報告

據消息人士，特區政府會率先在大嶼山、西貢一帶
安裝中速充電設施，充電速度較現有一般設施快
50%；電動的士約一小時可完成充電，續航達四五百
公里，使用者須付費。首階段政府會投放多種型號、
品牌的電動的士，收集業界反饋，為下一步大規模投
放作準備。

擬實施措施

回收點要「就腳」屋苑：

的士車主受新政策影響最大，有
行業代表認為，香港引進電動的士
較鄰市深圳緩慢，今次措施亦優先
集中於偏遠市郊，仍有很大進步空
間。香港的士車行車主協會永遠會
長吳坤成表示，新能源車輛是未來
大方向，業界絕對歡迎引進，但是
商用車每日行駛里程一般高達兩三
百公里，其硬件、耐久度要求較普
通私家車更高，除充電設施外，亦
要保障零件供應、汽修服務等，才
可考慮大規模更換。
吳坤成坦言，市場上一共只有寥
寥幾款品牌的純電動車輛，選作的
士要平衡使用成本，「如果續航太
貴，或者維修太貴，都做不到的
士」，計算下來，基本只有一兩個
實用品牌。他引用深圳經驗指，該
市基本全部採用比亞迪的士，其中
一個原因就是比亞迪車廠總部設於
深圳，維修配套非常方便，而目前
香港燃油的士的主要品牌豐田皇
冠，亦有在港設大型維修點，能夠
滿足業界要求。特區政府將來大規

模引進電動的士時，必須考慮車輛維修等綜
合成本因素。

倡鬧市優先設充電樁
充電設施方面，政府建築物現時約有2,000
個充電樁，未來計劃繼續加裝。吳坤成表
示，現有設施明顯不足，他引述有電動車的
士司機指，經常找不到地方充電或充電速度
太慢，而政府計劃在大嶼山等地率先加裝充
電樁，有關地區並非的士活躍地帶，料對業
界幫助不明顯。他建議，政府應在交通繁忙
地區多安裝快速充電設施，盡量讓車主在半
小時內完成充電，電量未必需要充滿，由午
休應對到交更時間（約下午5時）就已足夠。
他續指，現時香港的的士車牌數目固定為
1.8萬多個，當中約3,000部車齡超過15年，有
迫切換車需求，建議優先編配更換為電動車。

◆政府立法規管噪音，人聲叫賣暫不受規
管。 資料圖片

◆淘大花園資源回收區。 受訪者供圖 ◆充電設施不足是市民對選購電動車卻步
的原因之一。 資料圖片
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工期或延長 業主受影響建造業：

消息人士指，1,000戶以上的住宅屋苑及屋邨，以及100
戶以上的單棟住宅均在要求範圍內，有關住宅必須設有分類
回收設施，回收物須交由回收商妥善處理，相關費用主要由
業主或物業方面承擔，政府或資助部分屋苑擺放智能回收
桶。目標於2024年覆蓋550萬名住戶，約佔全港75%人
口。政府亦考慮對回收商設立發牌機制，具備一定能力的回
收商才有資格接收屋苑回收物。
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